

- **Prof. Dr. Michael Albus**, Albert-Ludwigs-Universität Freiburg, Fundamentaltheologie, Arbeitsstelle „Film und Religion“
- **Aliaksandr Amialchenia**, Radio Vatikan, Belarussische Abteilung, Rom/Minsk, Italien/Weißrussland
- **Dr. Anna Briskina-Müller**, Theologische Fakultät der Martin-Luther Universität, Halle
- **Werner D'Inka**, Frankfurter Allgemeine Zeitung, Frankfurt/Main
- **P. Stefan Dartmann SJ**, Renovabis, Freising
- **Prof. Dr. Alexander Filipovič**, Hochschule für Philosophie München, Lehrstuhl für Medienethik
- **Dr. Christiane Florin**, Redaktion „Christ und Welt“, Bonn
- **Bischof Dr. Gebhard Fürst**, Diözese Rottenburg-Stuttgart, Stuttgart
- **P. Bernd Hagenkord SJ**, Radio Vatikan, Rom
- **Sofie Jannusch**, Catholic Media Council (CAMECO), Aachen
- **Dr. Christian Klenk**, Kath. Universität Eichstätt-Ingolstadt, Lehrstuhl für Journalistik
- **Lidija Lacko Vidulič**, Kroatischer Rundfunk, Zagreb, Kroatien
- **Dipl.-Theol. Michaela Pilters**, ZDF, Redaktion Kirche und Leben, Mainz
- **Dr. Andreas Püttmann**, Politikwissenschaftler und freier Publizist, Bonn
- **Dainius Radzevičius**, Litauischer Journalistenverband, Vilnius, Litauen
- **Marek Zajac**, Piaseczno, Polen

ORGANISATORISCHE HINWEISE

Anmeldung

Die Anmeldung zum 18. Internationalen Kongress Renovabis kann nur **schriftlich** erfolgen. Ein Anmeldeformular befindet sich auf der Rückseite des Einladungsschreibens, das Sie zusammen mit diesem Folder erhalten haben. Falls Sie den Folder auf anderen Wegen bekommen haben, können Sie ein Anmeldeformular beim Kongress-Referat (siehe unten) anfordern.

Anmeldeschluss ist der **31. Juli 2014**. Alle Teilnehmer/innen erhalten bis ca. **14. August 2014** eine Anmeldebestätigung. Ihre Anmeldung ist erst **nach Erhalt der Bestätigung** gültig. Bitte haben Sie Verständnis dafür, dass wir aufgrund der begrenzten Übernachtungskapazitäten ggf. auch einigen Interessenten absagen müssen. Der Teilnahmebeitrag sollte innerhalb von 10 Tagen nach Erhalt der Anmeldebestätigung überwiesen werden.

Teilnahmebeiträge

Wer am gesamten Kongress teilnimmt, zahlt für Unterkunft (zwei Nächte) und Verpflegung **pauschal 140,- EUR**. Teilnehmer, die nur eine Nacht bleiben, und Tagesgäste, die an den Mahlzeiten teilnehmen, zahlen **pauschal 70,- EUR**. Bestimmten Personengruppen (Studierende etc.) kann auf Antrag eine Ermäßigung von 50 Prozent gewährt werden. Gäste aus Mittel- und Osteuropa zahlen den halben Beitrag, also **70,- EUR bzw. 35,- EUR**. Befreiungen sind mit **begründetem schriftlichem Antrag** möglich.

Bitte beachten Sie: Bei **Stornierung Ihrer Anmeldung** nach dem 22. August ist eine Rückzahlung von Beiträgen nur zu 50 Prozent möglich, bei Stornierung nach dem 28. August ist keine Rückzahlung mehr möglich.

Veranstaltungsort

Die Plenarveranstaltungen des Kongresses finden im **Asamsaal** (Asamtheater/Marienplatz 7, Freising/Zentrum) statt, die Arbeitskreise in den Räumen des **Kardinal-Döpfner-Hauses** (auf dem Domberg in Freising, bitte Ausschilderung beachten). Beide Veranstaltungsorte erreichen Sie in ca. 15 Minuten zu Fuß vom Bahnhof.

Unterbringung und Verpflegung

Die Unterbringung erfolgt in kirchlichen Tagungshäusern und Hotels in Freising. Bei früherer An- bzw. späterer Abreise müssen die Mehrkosten selbst übernommen werden. Bitte tragen Sie auf dem Anmeldeformular genau ein, von wann bis wann Sie übernachten und an welchen Mahlzeiten Sie teilnehmen möchten.

Konferenzsprachen:

Konferenzsprachen sind Deutsch und Englisch.

ANMELDUNG UND KONTAKT

Application and Contact

Renovabis, Kongress-Referat
Dr. Christof Dahm / Thomas Hartl
Domberg 27, D-85354 Freising
Tel.: 00 49 / 81 61 / 53 09 -70 or -71
Fax: 00 49 / 81 61 / 53 09 44
e-mail: kongress@renovabis.de

ORGANIZATIONAL ADVICE

Registration

The registration for the 18th International Congress Renovabis can only be submitted in a **written form** (letter, fax or email; address below). Therefore, the **deadline** will be **July 31st 2014**. All participants will receive an application confirmation probably before/around **August 14th 2014**. Your application will only be valid **after receipt of this confirmation**. We kindly ask you to understand that, due to limited lodging capacities, we will eventually be forced to turn down some applications. The participation fee should be transferred within 10 days after receipt of the application confirmation.

Participation Fees

Participants who will stay for the entire congress pay a **flat fee of 140,- EUR** which includes lodging (two nights) and catering. Participants who will only stay one night and day-only guests who take part in the meals pay a **flat fee of 70,- EUR**. A reduction of 50 percent can be granted to a certain group of people (students etc.) upon request. Guests from Middle- and Eastern Europe pay only **half** of the fee, i.e. **70,- EUR** respectively **35,- EUR**. A relief of the total fee can only be granted based on a well-founded written application (including explanation).

Please notice: In case of a **cancellation of your application** after August 22nd, only 50 percent of already paid fees will be repaid. In case of cancellation after August 28th, no further repayment will be possible.

Location of Events

The plenary events of the congress will take place in the **Asamsaal** (Asam theatre/Marienplatz 7, Freising/centre), the workshops will be located in the **Kardinal-Döpfner-Haus** (on top of cathedral hill in Freising, please notice the signs). Both locations are within a walking distance of appr. 15 minutes from the rail station.

Lodging and Catering

Lodging will be provided in the conference houses of the church and in several hotels in Freising. In case of earlier arrival, respectively later departure, additional costs will have to be paid by the participant. Please indicate precisely on the application form the amount of overnight-stays and the desired catering.

Conference Languages

Conference languages are German and English.

DOKUMENTATION DER INTERNATIONALEN KONGRESSE RENOVABIS



Ältere Bände können auf Nachfrage bestellt werden.

Die Vorträge und Berichte bei den Internationalen Kongressen Renovabis werden jeweils in einer Dokumentation zusammengefasst, die über die Renovabis-Geschäftsstelle zu beziehen ist:

Renovabis
Kardinal-Döpfner-Haus, Domberg 27, D-85354 Freising
Tel.: +49 / (0) 81 61 / 53 09-71, E-Mail: kongress@renovabis.de

Demnächst wird erscheinen:

Bd. 16 zum Internationalen Kongress Renovabis 2012:

Heute den Glauben entdecken

Neue Wege der Evangelisierung in Europa

Bd. 17 zum Internationalen Kongress 2013 ist in Vorbereitung.

EINLADUNG

Kirche – Medien –
Öffentliche Meinung

Church – Media – Public Opinion

18. Internationaler
Kongress Renovabis

3. – 5. September 2014 in Freising

Kirche – Medien – Öffentliche Meinung

Mit der diesjährigen Thematik greift Renovabis eine Kernaufgabe des christlichen Selbstverständnisses auf, denn die Verkündigung des Glaubens erfolgt durch Medien, zunächst durch die Predigt der Jünger Jesu, zu der dann nach und nach das geschriebene und gedruckte Wort und im 20. Jahrhundert die modernen Massenmedien getreten sind. Die Kirche nutzt die Medien für ihre pastorale und soziale Arbeit, ist weltweit Träger zahlreicher Printmedien, Rundfunk- und Fernsehsender und engagiert sich auch im Bereich der „social media“. Zugleich war und ist die Kirche schon immer auch Gegenstand medialer Berichterstattung gewesen, wobei seit dem Amtsbeginn von Papst Franziskus die Berichterstattung in den nicht-kirchlichen Medien zwar zugenommen hat, andererseits Sachlichkeit und Qualität der Darstellung oft zu wünschen übrig lässt. Der Kongress wird diesen Themenkomplex unter besonderer Berücksichtigung der Situation in Mittel- und Osteuropa unter verschiedenen Aspekten behandeln.

Church – Media – Public Opinion

On the basis of this year's subject Renovabis captures the core task of the Christian self-conception, in as much as the proclamation of faith takes place by means of media, initially through the preaching of Jesus' disciples, to which were gradually added the written and printed word and the modern mass media during the 20th century. The church utilizes the media within the scope of its pastoral and social work, it is a worldwide sponsor of numerous print media, radio and television channels and is engaged in the social media. Likewise, the church has always been and still is an object of media coverage, whereby the coverage in the non-clerical media admittedly increased since the beginning of Pope Francis' ministry, on the other side, the objectivity and quality of the presentation often leaves a lot to be desired. The congress will approach this complex of themes by especially considering the situation in Central and Eastern Europe and treating different aspects.

INTERNATIONALER KONGRESS RENOVABIS

Der seit 1997 jährlich stattfindende Internationale Kongress Renovabis dient der Information und Diskussion über wichtige Entwicklungen in Kirche und Gesellschaft in Mittel- und Osteuropa, greift darüber hinaus aber auch Themen von gesamt-europäischer Bedeutung auf. Durch die Teilnahme von zahlreichen Gästen aus allen Teilen Europas hat sich der Kongress zu einem wichtigen Forum des Dialogs zwischen Ost und West entwickelt.

The International Congress Renovabis, which takes place annually since 1997, serves on the information and discussion about important clerical and societal developments in Central and Eastern Europe, and furthermore captures subjects of pan-European significance. With participants from all parts of Europe the congress has become an important panel for the dialogue between East and West.

Kirche – Medien – Öffentliche Meinung

Programm des 18. Internationalen Kongresses Renovabis vom 3. bis zum 5. September 2014 in Freising

MITTWOCH, 3. SEPTEMBER 2014

14.30 Uhr Filmclip

Begrüßung

P. Stefan Dartmann SJ, Freising

Eröffnung

Bischof Dr. Gebhard Fürst, Rottenburg

15.15 Uhr Referat

Kirche – Kommunikation – Öffentlichkeit. Medienethische Impulse für die Medienarbeit der Kirche

Prof. Dr. Alexander Filipović, München

16.15 Uhr Podiumsdiskussion

Kirche und Medien – Medien und Kirche

Mitwirkende:

- Aliaksandr Amialchenia, Rom/Minsk
- Prof. Dr. Alexander Filipović, München
- P. Bernd Hagenkord SJ, Rom
- Lidija Lacko Vidulić, Zagreb

Moderation: Prof. Dr. Michael Albus, Freiburg

18.15 Uhr Abendessen

20.00 Uhr Komplet

Martinskapelle im Kardinal-Döpfner-Haus

DONNERSTAG, 4. SEPTEMBER 2014

6.30 Uhr Göttliche Liturgie

Johanniskirche (Domhof)

7.00 / 7.15 Uhr Eucharistiefeiern

Pallotti-Haus / Kardinal-Döpfner-Haus

8.00 Uhr Frühstück

9.00 Uhr Referate

Vorstellung der kirchlichen Medienlandschaft in drei Ländern

– **Deutschland**

Dr. Christian Klenk, Eichstätt

– **Russland**

Dr. Anna Briskina-Müller, Halle

– **Polen**

Marek Zajac, Piaseczno

anschließend Diskussion mit den Referenten

Moderation: Sofie Jannusch, Aachen

12.15 Uhr Mittagessen

14.30 Uhr Arbeitskreise, Workshops

(Kurze Hinweise im nebenstehenden Kasten)

18.15 Uhr Abendessen

19.30 Uhr Markt der Möglichkeiten

Medieninitiativen und -projekte stellen sich vor.

Aula des Kardinal-Döpfner-Hauses

FREITAG, 5. SEPTEMBER 2014

7.00 / 7.15 Uhr Eucharistiefeiern

Pallotti-Haus / Kardinal-Döpfner-Haus

8.00 Uhr Frühstück

9.00 Uhr Impuls

Wie können wir unsere christlichen Themen heute zur Sprache bringen?

Dr. Andreas Püttmann, Bonn

9.45 Uhr Podiumsdiskussion

Chancen und Risiken der (neuen) Medien

Mitwirkende:

- Werner D'Inka, Frankfurt/Main
- Dr. Christiane Florin, Bonn
- Dr. Andreas Püttmann, Bonn
- Dainius Radzevičius, Vilnius

Moderation: Dipl.-Theol. Michaela Pilters, Mainz

11.45 Uhr Schlusswort

Pater Stefan Dartmann SJ, Freising

12.15 Uhr Mittagessen

Arbeitskreise / Workshops

In den Arbeitskreisen werden Schwerpunkte der Kongressthematik wie z. B. Pressezensur, Medienethik und das Spannungsfeld zwischen kirchlicher Verkündigung und Journalismus behandelt, verbunden mit Schlaglichtern auf die Situation in einzelnen Ländern.

The workshops will treat key aspects of the congress subject, such as censorship of the press, media ethics and the area of tension between ecclesiastical proclamation and journalism, combined with highlights on the situation in individual countries.

- The following programme was printed only in German. A complete English version will be available on our web site (www.renovabis.de/kongress) as of June 18th 2014.